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N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Einwohnerversammlung, EW/001/ X 

Sitzung am : 24.06.2009 

Sitzungsort : Plenarsaal Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 20:00 Sitzungsende : 21:53 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Kathrin Oehme 

Schriftführer/in : gez. Nadine Peters 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Einwohnerversammlung 

Sitzungsdatum : 24.06.2009 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Frau Kathrin Oehme  
 

Teilnehmer  

 Herr Hans-Joachim Grote Oberbürgermeister 
 Frau Sybille Hahn stv. Stadtpräsidentin 
 Frau Ruth Weidler stv. Stadtpräsidentin 
 

Verwaltung  

 Frau Siegried Becker Amt 10 
 Herr Hauke Borchardt Fachbereich 106 
 Herr Thomas Bosse Erster Stadtrat 
 Herr Herbert Brüning Fachbereich 602 
 Frau Nadine Peters Fachbereich 102, Protokoll 
 Herr Torsten Thormählen Zweiter Stadtrat 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Einwohnerversammlung 

Sitzungsdatum : 24.06.2009 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Knoten Ochsenzoll - Sachstand 
 
TOP 2 :  
Schmuggelstieg  Quartier am Ochsenzoll - Steigerung der Attraktivität 
 
TOP 3 :  
Garstedter Dreieck - Norderstedts größtes Neubaugebiet 
 
TOP 4 :  
Schulen und Kindertagesstätten 
 
TOP 5 :  
Lärmminderungsplan - Sachstand und Ausblick 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Einwohnerversammlung 

Sitzungsdatum : 24.06.2009 

 
 

Öffentliche Sitzung 
Frau Stadtpräsidentin Oehme begrüßt die Anwesenden und stellt die Damen und Herren des 
Präsidiums vor. 
 
Filmaufnahmen werden einvernehmlich zugelassen. 

 

TOP 1:  
Knoten Ochsenzoll - Sachstand 
 
Herr Erster Stadtrat Bosse stellt den Sachstand zum Thema Knoten Ochsenzoll anhand einer 
Beamer -Präsentation vor und veranschaulicht den Baubeginn und das Bauende der 
Bauabschnitte I + II. Weiterhin erläutert Herr Bosse das Unterführungsbauwerk am Knoten 
Ochsenzoll. 
 
Herr Filzek, Von-Humboldt-Weg, fragt an, an welcher Stelle der Tunnel beginnen wird. 
 
Herr Bosse erklärt dies anhand einer Skizze. 
 
 
TOP 2:  
Schmuggelstieg  Quartier am Ochsenzoll - Steigerung der Attraktivität 
 
Herr Erster Stadtrat Bosse referiert zum Thema Schmuggelstieg und stellt den Ablauf der 
Baudurchführung anhand der 3 Bauabschnitte vor. 
 
Herr Bosse visualisiert die Veränderungen anhand mehrerer Bilder und Zeichnungen.  
 
Herr Rechter, Aurikelstieg, fragt zum Thema Regelungen bezüglich des 
Zulieferungsverkehrs. 
 
Herr Bosse beantwortet diese Frage und erläutert, dass der Zulieferungsverkehr nicht 
problematisch ist. . 
 
 
TOP 3:  
Garstedter Dreieck - Norderstedts größtes Neubaugebiet 
 
Herr Erster Stadtrat Bosse stellt den Masterplan „Garstedter Dreieck“ vor. Herr Bosse 
erläutert die Themen Verkehrsdicht und –verteilung im Bereich des Garsteter Dreiecks. 
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Folgende Fakten bezüglich des Verfahrensstandes werden von Herrn Bosse aufgezeigt: 
 
� Beschluss Masterplanung Garstedter Dreieck am 17.04.2008 
 
� Aufstellungsbeschluss für den Bebauungsplan Nr. 280 Norderstedt  

(1. Bauabschnitt) am 04.09.2008 
 
� Beschluss des Ausschusses für Stadtentwicklung und Verkehr über das Ergebnis der 

frühzeitigen Bürger- und TöB-Beteiligung am 19.03.2009 
 
� konkurrierendes Gutachterverfahren für Teilbereiche des Bebauungsplans Nr. 280 

Mai/ Juni 2009 / Entscheidung durch Preisgericht am 15.07.2009 
 

� Beschluss des Ausschusses für Stadtentwicklung und Verkehr über das Ergebnis des 
konkurrierenden Verfahrens voraussichtlich ab September 2009 

 
� 2. Offenlage des Bebauungsplans Nr. 280 voraussichtlich 1.Quartal 2010 

 
� Satzungsbeschluss des Bebauungsplans Nr. 280 voraussichtlich 2.Quartal 2010  

 
 
Herr Filzek, Von-Humboldt-Weg, fragt zum Thema Verkehrsdichte und –größe des 
Kreisverkehres.  
 
Herr Brandt, Große Heide, fragt an, ab wann Einfamilienhäuser gebaut werden können. 
 
Herr Dr. H. Niehusen, Falkenbergstr., fragt zum Thema Knickschutz, Zusammensetzung des 
Preisgerichtes und Verschiebung des Friedrichsgaber Weges.  
 
Herr M. Lingen, Kohfurth, fragt, ob alle Faktoren z.B. steigende Armut, Mehrbedarf an 
Singlehaushalten usw. beim Bauprojekt berücksichtigt werden. 
 
Frau Plaschnick, Glashütter Weg, fragt nach der Verteilung der 1250 Wohneinheiten und der 
Bebauungsstruktur auf dem bereits bebauten Grundstück. 
 
Herr Lingen fragt zum Thema Internetauftritt der Stadt. 
 
Die Fragen werden von Herrn Bosse beantwortet.  
 
Herr Rechter, Aurikelstieg, fragt zum geplanten Bau eines Elektrofachmarktes. 
 
Herr Bosse erläutert, dass ein Bau eines Elektrofachmarktes nicht geplant ist. 
 
 
TOP 4:  
Schulen und Kindertagesstätten 
 
Herr Zweiter Stadtrat Thormählen stellt die aktuelle Situation zum Thema Schulen und 
Kindertagesstätten in Norderstedt vor.  
 
Herr Thormählen erläutert die Bereiche Krippenkinder (Rechtsanspruch auf einen 
Betreuungsplatz), Elementarkinderbereich (Umsetzung der Bildungsleitlinien des Landes), 
Zertifizierung der städtischen Kindertagesstätten, Erhalt der baulichen Substanz der 
Kindertagesstätten und die Hortbetreuung. 
 
Bezüglich der Schulsituation in Norderstedt gibt Herr Thormählen u.a. einen Überblick: 
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zur aktuellen Schulentwicklungsplanung: 
 

- Gymnasien bleiben erhalten 

- Am Schulzentrum-Süd und an der Realschule Harksheide (bereits in diesem Jahr) 

entstehen Gemeinschaftsschulen, die IGS wird automatisch Gemeinschaftsschule 

- Am Schulzentrum Nord, an der Realschule Garstedt und an der  
Hauptschule Falkenberg? entstehen Regionalschulen (mind. 240  
Schüler) 

 
zu bereits beschlossenen Baumaßnahmen: 
 

- Erweiterung Coppernicus-Gymnasium (Unterrichtsräume, Musikraum,  

Bücherei und Mensa) Gesamtkosten rd. 3 Mio € 

- Erweiterung Gymnasium Harksheide (Naturwissenschaftliche Räume und Schaffung 

von Klassenräumen) Gesamtkosten rd. 3,7 Mio € 

- Einrichtung einer Mensa an der Realschule Garstedt Gesamtkosten ca. 250.000 € 

 

und Maßnahmen aus dem Konjunkturpaket II: 
 
Energetische Sanierungsmaßnahmen an der GS Heidberg, GS Lütjenmoor, GS Harksheide-

Süd, IGS Lütjenmoor, GS Falkenberg und Erich-Kästner-Schule mit einem Gesamtvolumen 

von ca.3,4 Mio €. 

 

Herr Brandt, Große Heide, fragt zum Thema Ausbau der Mensa am Coppernicus-
Gymnasium und inwieweit vorhandene Räume in der Nutzung eingeschränkt sind.  
 
Die Frage wird von Herrn Thormählen beantwortet. 
 
 
TOP 5:  
Lärmminderungsplan - Sachstand und Ausblick 
 
Herr Brüning, Fachbereichsleiter Umwelt, referiert zum Thema Lärmminderungsplan. 
 
Herr Lingen, Kohfurth, fragt zum Thema Emissionsausstoß durch das Anfahren und 
Abstocken von Autos und ob aufgrund dessen der Bau von Kreisverkehren zu bevorzugen 
wäre.  
 
Herr Brüning verdeutlicht, dass durch einen Kreisverkehr keine weiteren 
Verkehrssteuerungsmöglichkeiten bestehen würden. 
 
Herr Filzek, Von-Humboldt-Weg, fragt zum Thema Umsetzungszeitpunkt des 
Lärmaktionsplanes in Schleswig-Holstein. 
 
Herr Brüning erläutert, dass der Lärmaktionsplan mit seinen Maßnahmen im Zeitraum 2008 
bis 2013 nach und nach umzusetzen ist. Ein angestrebter Fahrplan ist im Anhang 8 des 
Lärmaktionsplans dargestellt und veröffentlicht. 
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Frau Stadtpräsidentin Oehme lädt im Namen der Entwicklungsgesellschaft Norderstedt zur 
Spielplatzeröffnung am 27.06.2009 in den Frederikspark ein. 
 
Sie bedankt sich bei den Einwohnerinnen und Einwohnern für das Interesse und schließt die 
Veranstaltung. 
 
Nach Beendigung der Einwohnerversammlung gibt Herr Luther, Deichgrafenweg, die als 
Anlage 1 beigefügte Anregung zu Protokoll. 
 
 


